
 

Comissão de Ensino do Campus Bagé 

ATA Nº 146 – 146ª REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DO CAMPUS 
BAGÉ 

 
Aos vinte e um dias do mês de fevereiro de dois mil e dezenove, às 8 (oito) horas e 30 1 

(trinta) minutos, na sala 2104 (deis mil cento e quatro), reuniram-se, em sessão 2 

ordinária, os membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da Universidade 3 

Federal do Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima quadragésima sexta 4 

reunião da referida Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves (Coordenador 5 

Acadêmico); Andressa Carolina Jacques, Leonardo Bidese de Pinho, Hélvio Rech, 6 

Sérgio Meth, Carla Judite Kipper, Anderson Luis Jeske Bihain, Elisabete de Ávila da 7 

Silva, Elaine Martha Daenecke (em substituição), Simone Silva Pires de Assumpção 8 

(coordenadores de Curso); Fernando Junges, Renata Hernandez Lindemann (em 9 

substituição), Valesca Brasil Irala, Ana Paula Ludtke Ferreira e Alexandre Ferreira Galio 10 

(coordenadores de mestrado); Fernando Luis Dias e Claudete da Silva Lima Martins 11 

(coordenadores de Especialização); Cristine Machado Schwanke (representante da 12 

Comissão de extensão); Ana Paula Manera (representante da Comissão de Pesquisa); 13 

Paulo Fernando Marques Duarte Filho (representante docente); e Uhil Robson do 14 

Nascimento Antunes (representante técnico administrativo). O coordenador Elenilson 15 

Freitas Alves deu início à reunião dando as boas vindas aos novos coordenadores de 16 

cursos de graduação, pós-graduação e novos representantes, em seguida, fez a leitura 17 

das pautas da reunião, e na sequencia, foram tratados os seguintes temas: 1. 18 

Inclusões, exclusões e inversões de pauta: As inclusões, que serão abordadas no 19 

final da reunião, apontadas nos itens 1.1 a 1.5, foram aprovadas por totalidade dos 20 

votos, sendo uma abstenção (Uhil Antunes); 1.1 Problemas no processo de 21 

dimensionamento da oferta do campus x responsabilidades no processo 22 

(Leonardo Pinho) – Item transferido para a próxima reunião; 1.2 Horário especial, 23 

funcionamento da Universidade e responsabilização funcional (Ana Paula Lüdtke) 24 

- Item transferido para a próxima reunião; 1.3 Adoção de critério objetivo para 25 

distribuição de disciplinas nos currículos, visando atender o Art. 37 da 26 

Constituição e o Art. 66 da LDB: especificidade do concurso; formação + 27 

tempo de serviço + titulação (Fernando Dias) - Item transferido para a próxima 28 

reunião; 1.4 Atividade de coorientação de discente em programa de doutorado na 29 

UFRGS (Paulo Filho); 1.5 E-mails direcionados para Caixa de Spam (Carla Kipper) 30 

- Item transferido para a próxima reunião; 1.6 Inversões: O coordenador Elenilson 31 

Alves solicitou a inversão do ponto 04 (quatro) para antes do ponto 2 (dois), na 32 

sequencia, a inversão foi aprovada por unanimidade dos votos. 2. Projetos e 33 



 

Relatórios de Ensino – 2.1 Projetos: 2.1.1 Apoio Presencial à Atividades 34 

Experimentais e Teóricas em Química - Fabiana Missau – sem ajustes; 2.1.2 35 

Desenvolvimento Java Web com JSF, Hibernate e MySQL - Peterson Rodrigues – 36 

sem ajustes; 2.1.3 LITERATURA AFRO-BRASILEIRA – Abordagem Introdutória 37 

Modalidade - MINICURSO _ Miriam Kelm – se enquadra em projeto de extensão; 38 

2.1.4 Monitoria das disciplinas de Desenho Técnico I e Desenho Técnico II - 39 

Alexandro Schafer – sem ajustes; 2.1.5 Monitoria de Cálculo I - Denice Aparecida – 40 

substituir o formulário para o Plano de Trabalho de Monitoria. 2.1.6 Monitoria de 41 

Cálculo II - Francieli Vaz – sem ajustes; 2.1.7 Monitoria para Física Básica (I, II e III) 42 

- Rafael Kimura – substituir o formulário para o Plano de Trabalho de Monitoria. Antes 43 

da votação, foi resgatado, pelos presentes, que esta comissão havia identificado a 44 

ineficiência do formato atual das monitorias. Houve varias falas abordando a 45 

necessidade de uma reformulação nas monitorias. Em seguida, o encaminhamento: 46 

Incluir aprovação dos projetos de monitorias citados nos itens 1.1.4, e 1.1.7 além da 47 

aprovação dos projetos de ensino citados nos itens 1.1.1 e 1.1.2, foram aprovados por 48 

maioria dos votos, sendo doze votos favoráveis, dois contrários (Leonardo Pinho e 49 

Renata Lindemann) e duas abstenções (Hélvio Rech e Cristine Schwanke); 2.2 50 

Relatórios: 2.2.1 Análise de Riscos Aplicada à Segurança de Processos Químicos 51 

- Alexandre Arruda – sem ajustes; 2.2.2 CAPACITAÇÃO DOS PETIANOS EM 52 

EFICIÊNCIA ENERGÉTICA – Estevan – sem ajustes; 2.2.3 Curso de simulação no 53 

ATP – Gustavo Marchesan– sem sugestões; 2.2.4 Elaboração e proposições 54 

metodológicas de ferramentas para o ensino de Química - Maria Regina – sem 55 

ajustes; 2.2.5 Estímulo ao aprendizado por meio do uso de recursos tecnológicos 56 

em disciplinas do curso de Engenharia de Produção - Fernanda Garbin – sem 57 

ajustes; 2.2.7 Estudo das proposições existentes no ensino de ciência para alunos 58 

com deficiência - Amélia Bastos – sem ajustes; 2.2.8 FORMAÇÃO CIDADÃ II – 59 

Estevan – O formulário utilizado está desatualizado, recomenda-se utilizar o formulário 60 

Relatório de Projeto de Ensino disponível no SIPPEE; 2.2.9 Geometria Analítica com o 61 

GeoGebra - representações no plano e no espaço cartesiano - Claudia Laus – sem 62 

ajustes; 2.2.10 Grupo de estudo de Física Teórica - Leandro Ymai – sem ajustes; 63 

2.2.11 II Seminários Interdisciplinares – Estevan – O formulário utilizado está 64 

desatualizado, recomenda-se utilizar o formulário Relatório de Projeto de Ensino 65 

disponível no SIPPEE; 2.2.12 Iniciação ao ensino - monitoria da componente 66 

curricular de Física I e Física Geral I - Carla Kipper – O item 3.1 não apresenta 67 

explicação conforme requerido no formulário; 2.2.13 Instrumentação Industrial na 68 

Engenharia Química - Alexandre Arruda – sem ajustes; 2.2.14 Lugar(es) da 69 

etnomusicologia na formação de licenciandos em Música - Luana dos Santos - O 70 



 

item 3.1 não apresenta explicação conforme requerido no formulário; além disso, a 71 

autora não preencheu a secção “Considerações Finais”; 2.2.15 Monitoria de 72 

“Morfologia” e “Estudos de Fonética e Fonologia” - Taíse Simioni – sem ajustes; 73 

2.2.16 Monitoria de Apoio a Docência em Química Analítica - Maria Regina – sem 74 

ajustes; 2.2.17 Monitoria de Cálculo I - Denice Menegais – sem ajustes; 2.2.18 75 

Monitoria em componentes curriculares da área de Algoritmos, Programação e 76 

Estruturas de Dados - Sandra Piovesan – sem ajustes; 2.2.19 Monitoria nos 77 

componentes da área de Química Orgânica como Ferramenta no Processo 78 

Ensino-Aprendizagem - Elizabete da Silva – sem ajustes; 2.2.20 Monitoria para 79 

Física II - Rafael Kimura – faltou preencher alguns quadros de Metodologia/recursos; 80 

2.2.21 Planejamento Estratégico Grupo PET Engenharias – Estevan – sem ajustes; 81 

2.2.22 TRADUÇÃO DO LIVRO LELÊ DE BOCA ABERTA PARA INGLÊS E 82 

ESPANHOL - Simone Assumpção – sem ajustes; 2.2.23 Viagem de Estudos ao 83 

Frigorífico Pampeano em Hulha Negra (RS) – Caio – sem ajustes; 2.2.24 Visita de 84 

Estudos ao DAEB e a Barragem Arvorezinha em Bagé (RS) – Caio - item 3.1 não 85 

apresenta explicação conforme requerido no formulário; 2.2.25 XI Semana Acadêmica 86 

do Curso de Engenharia de Energia - Luiz Gutierrez – sem ajustes. Em votação 87 

unânime, os relatórios apresentados que não necessitam de ajustes foram aprovados. 88 

Registra-se uma ausência durante a votação (Ana Paula Ferrreira). 3. Normalização de 89 

trabalhos acadêmicos – Andréa Carvalho – O coordenador Elenilson Alves passou a 90 

palavra à Andréa Carvalho, representando a Biblioteca, que fez uma fala referente aos 91 

procedimentos de entrega dos TCCs e Monografia, onde identifica problemas por 92 

estarem causando ausências de trabalhos no repositório, além disso, falou da 93 

necessidade dos trabalhos estarem de acordo com as normas da Unipampa para serem 94 

colocados no repositório. Houve várias explanações sobre o fluxo de entrega dos 95 

trabalhos, onde muitos dos presentes fizeram sugestões ao fluxo de entrega na 96 

biblioteca. O professor Leonardo Pinho salientou, na forma de observação, que o 97 

manual da PROPPI faz referencia somente a normatização da ABNT e não faz 98 

referência a norma da UNIPAMPA. Também destacou a necessidade de definição do 99 

passivo de TCCs que não estão no repositório por falta da autorização, e do que será 100 

feito daqui para frente. Andréa se propôs a encaminhar aos cursos um relatório sobre os 101 

TCCs antigos, encaminhados antes da criação do repositório, para que estes verifiquem 102 

os trabalhos que estão ausentes e, ainda, solicitou que os cursos se comprometam pela 103 

inserção de trabalhos não normalizados. Em seguida, foram definidos dois 104 

encaminhamentos. Encaminhamento 1: O coordenador de TCC concentra todos os 105 

trabalhos e compete aos cursos a definição de prazos para entrega dos TCCs; 106 

Encaminhamento 2: A CEB vai propor alteração no regimento da UNIPAMPA quanto à 107 



 

entrega dos TCCs. 4. Afastamento para Capacitação – Anderson Cagliari - Elenilson 108 

Alves apresentou os documentos encaminhados à CEB, fez leitura da ata do curso de 109 

Engenharia Química. Em seguida, cedeu a palavra ao servidor que fez suas 110 

considerações. Houve um momento de explanações, onde o professor Anderson Bihain 111 

sugeriu discussão na próxima reunião sobre distribuição de técnicos. Em votação 112 

unânime, foi aprovado o afastamento integral para capacitação do servidor Anderson 113 

Cagliari, com ônus limitado, no período de 07/03/2019 à 07/03/2023, para cursar 114 

doutorado no Programa de Pós-Graduação em Engenharia Química da UFRGS, Porto 115 

Alegre - RS. Registra-se uma ausência durante a reunião (Cristine Schwanke). 5. 116 

Relatório semestral de afastamento: 5.1 Igor Küger; 5.2 Francisco Ripoli – foram 117 

apresentados os documentos referentes aos relatórios semestrais de afastamento 118 

citados no item 5.1 e 5.2. Em votação, com a totalidade dos votos, sendo uma 119 

abstenção (Alexandre Galio) ambos os relatórios semestrais de afastamento foram 120 

aprovados. Registra-se uma ausência durante a votação (Ana Paula Ferreira). 6. 121 

Relatório de concessão de horário especial 2018/2– Nilton Menezes - Foi 122 

apresentado o relatório de concessão de horário especial do servidor Nilton Menezes. 123 

Em votação unânime, o relatório de concessão de horário especial foi aprovado. 124 

Registram-se duas ausências durante a votação (Hélvio Rech e Ana Paula Ferreira). 7. 125 

Ciência de concessão de horário especial 2019/1– Nilton Menezes – Foi dada 126 

ciência da renovação da concessão de horário especial para o semestre 2019/1 do 127 

servidor Nilton Menezes. 8. Horário das reuniões da CEB – A alteração do horário das 128 

reuniões da CEB para o turno da tarde no próximo semestre foi aprovado por totalidade 129 

dos votos, sendo uma abstenção (Elaine Daenecke). Ficará para a próxima reunião da 130 

definição do dia da semana em que serão as reuniões. Registra-se uma ausência 131 

durante a votação (Ana Paula Ferreira). 9. Indicação de membros da CEB para 132 

representar o campus na CSE – O coordenador Elenilson Alves solicitou aos membros 133 

da CEB a indicação para representar o campus na CSE. O professor Sério Meth 134 

colocou-se a disposição para a indicação. Será encaminhado e-mail a todos os 135 

membros da CEB para estender o convite aos que não estão presentes. 10. Informes: 136 

10.1 Coordenação Acadêmica: 10.1.1 Edital de estágios 2019/01 – Foi informado 137 

que o período para solicitação de oferta de vagas de estágio para o Edital de Estágio 138 

2019/1 da UNIPAMPA se encerra dia 22/02, essa solicitação deve ser realizada pelos 139 

setores do campus no SIPPEE. O prazo para os cursos aprovarem os pedidos é até dia 140 

27/02. 10.2 NUDE – não houve informes do NUDE; 10.3 Comissão Superior de 141 

Ensino – não houve informes da Comissão Superior de Ensino.  Esgotado o tempo de 142 

reunião, às doze horas, foi encerrada a reunião e redigida a presente Ata, assinada por 143 

Elenilson Freitas Alves, Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé, e por 144 



 

mim, Uhil Robson do Nascimento Antunes, secretário da Comissão de Ensino do 145 

Campus Bagé. As declarações desta Reunião estão gravadas e disponíveis para 146 

consulta. 147 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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